

Comité Citoyen des hautes vallées cévenoles

Compte-rendu de la rencontre du jeudi 21 novembre 2024 à Chamborigaud

Horaires : de 18h30 à 20h30

Citoyens présents :

Sylvie Lorand (Chamborigaud), Luc (Chamborigaud), Mireille Jean (Chamborigaud), Gaëlle Juillerat-Richter (Lamelouze), Pascal Astier (Cendras), Claire Astier (Cendras).

Équipe du Syndicat des Hautes Vallées Cévenoles :

Guillaume Cirillo (Chargé de mission nature et culture), et Jean-Luc Richter (Chargé de mission transition énergétique et Agenda 2030).

Synthèse de la réunion

Objectifs :

L'objectif de cette réunion était de faire un point sur les thèmes abordés par le comité citoyen, de positionner les participants sur les thèmes et de discuter d'éventuels sujets supplémentaires dont voudrait s'emparer le comité citoyen.

Synthèse :

Cette réunion du comité citoyen des Hautes Vallées Cévenoles a rassemblé six participants, nouveaux et anciens. Un tour de table a permis à chacun d'exprimer ses motivations, qui vont de l'intérêt pour l'environnement et l'écologie à la volonté de s'impliquer dans des actions collectives sur le territoire.

Un résumé des différents thèmes traités par le comité citoyen a été fait par Guillaume et Jean-Luc et a été discuté par les membres présents :

1. projet "Mobilité":

- Le projet "Mobilité" est une priorité du moment.
- La prochaine réunion sur ce sujet est prévue pour le mardi 17 décembre, mais des membres ne sont pas disponibles ce jour-là. Il est donc proposé de décaler la réunion ou de proposer un suivi en visioconférence.
- L'objectif est d'organiser l'évènement « une semaine sans ma voiture ».
- Cédric Couzy s'est chargé de rédiger le compte-rendu de la réunion du 19 novembre qui sera diffusé aux membres du comité citoyen.

2. Discussion sur les trois autres thématiques du comité:

- **Pollinisateurs:**
 - L'objectif initial était d'installer des ruches, mais le sujet s'est élargi à la question des insectes pollinisateurs en général.
 - La difficulté est de trouver des actions concrètes à mettre en place.
 - Le syndicat peut proposer des actions comme planter des haies mellifères, informer sur l'utilisation des pesticides et organiser des formations aux membres du comité citoyen.
- **Nuit:**

- L'objectif est de réduire la pollution lumineuse, notamment en identifiant les points lumineux allumés toute la nuit.
 - Il est important d'identifier les décideurs pour agir, car la responsabilité de l'éclairage public varie selon les endroits.
 - La sensibilisation des particuliers aux avantages de la réduction de l'éclairage public est essentielle.
 - Des actions concrètes peuvent être envisagées : extinction de l'éclairage à certaines heures, baisse de l'intensité lumineuse, installation de détecteurs de mouvement et orientation de l'éclairage vers le sol.
 - Le comité pourrait rencontrer des décideurs, des maires, des syndicats d'électrification et les responsables des sites identifiés comme polluants.
 - Profiter de la manifestation nationale "Le Jour de la Nuit" pour sensibiliser la population est une opportunité à saisir.
- **Agrosilvopastoralisme et eau:**
 - L'idée de créer des jardins forêt mémoires a été évoquée. Cela permettrait de planter des arbres en souvenir des défunts tout en favorisant la biodiversité. Cette idée pourrait être étendue à la plantation d'arbres pour des naissances ou pour enrichir la forêt.
 - Le partage des connaissances et des compétences par le biais de chantiers participatifs est un moyen d'agir concrètement et collectivement. Sylvie Lorand a présenté les « jardins du mercredi ».

Prochaine réunion :

- **Date :** lundi 20 janvier 2023.
- **Lieu :** Le Collet-de-Dèze.
- **Ordre du jour :**
 - Continuer la réflexion sur les jardins forêt mémoires et la thématique de la nuit.
 - Présentation de la monnaie locale, l'Aïga.
- **Qui fait quoi :**
 - Pascal s'occupe de contacter Sylviane pour une présentation de l'Aïga
 - Mireille prépare le sujet "jardins-forêts" pour la prochaine réunion
 - Mireille contacte Merry pour voir s'il veut relancer le groupe nuit

Merci de penser au co-voiturage pour vous rendre à cette réunion.

Détails des échanges

En début de séance il est demandé à chaque participant de se présenter et de dire quelles sont ses motivations à participer au comité citoyen :

Introduction et présentations

Sylvie se présente : elle habite Chamborigaud et possède un grand jardin en terrasses. Elle explique que son projet d'aménagement vise à accueillir l'eau et à régénérer la terre, en

optimisant et en maîtrisant l'utilisation de l'eau. Son jardin est pédagogique et ouvert au public gratuitement, permettant aux visiteurs de découvrir des techniques d'aménagement de terrains pentus et de lutte contre l'érosion. Elle s'intéresse à l'agroécologie et à tout ce qui concerne la terre.

Sylvie présente un livret qu'elle a réalisé sur son jardin, expliquant de manière pédagogique les techniques qu'elle utilise. Elle met l'accent sur l'importance de restituer à la terre tout ce qu'on en retire et pratique le recyclage et la réutilisation des matériaux.

Sylvie explique qu'elle a été invitée à la réunion par Biosphera, qui organise parfois des visites de son jardin. Elle s'intéresse au comité citoyen, car elle pense partager les mêmes valeurs environnementales. Elle mentionne une visite du comité dans son jardin qui n'a pas pu avoir lieu et propose de la renouveler.

Luc se présente : il est voisin de Sylvie et a été invité par une amie. Il partage les valeurs d'écologie et de partage du comité citoyen. Il est impliqué dans l'organisation du festival La Belle R à Chamborigaud, et mentionne que Biosphera et le syndicat peuvent apporter leur soutien à ce type d'initiative.

Mireille se présente : elle participe au comité citoyen depuis le début et s'intéresse aux valeurs d'écologie, de partage et à la mise en place d'actions concrètes. Elle souligne l'importance de la phase d'apprentissage et de formation au sein du comité avant de passer à l'action.

Claire se présente : elle habite Malataverne et a rejoint le comité citoyen pour s'investir localement et participer à des projets écologiques et solidaires. Pascal se présente : il est le frère de Claire et participe au comité citoyen depuis la première réunion. Il souligne l'importance du travail sur la mobilité.

Guillaume et Jean-Luc font le point sur les sujets du comité citoyen

Guillaume rappelle le fonctionnement du comité : des réunions plénières et des réunions thématiques, avec la possibilité pour les citoyens de s'organiser de manière autonome.

"Mobilité"

Un bref point sur le projet "Mobilité" est proposé. La prochaine réunion thématique est fixée au mardi 17 décembre, mais certains membres ne sont pas disponibles ce jour-là. La possibilité d'un suivi en visioconférence est évoquée.

"Pollinisateurs"

Guillaume retrace l'historique de la thématique "Pollinisateurs", initialement centrée sur l'apiculture puis élargie à la question des insectes pollinisateurs en général. Des formations et des visites ont été organisées. La difficulté réside dans la définition d'actions concrètes. Le syndicat peut être une force de proposition, notamment en matière de plantation, d'information sur les pesticides et de formation.

"Nuit"

Guillaume rappelle les actions menées sur la thématique "Nuit", notamment la réunion thématique et la présentation par Julien Brinet du parc national. L'importance d'identifier les décideurs est soulignée, la responsabilité de l'éclairage public étant partagée entre différents acteurs. Une discussion s'engage sur les problèmes rencontrés localement, notamment à Malataverne et Chamborigaud. L'importance de la sensibilisation de la population est mise

en avant. Différentes actions concrètes sont évoquées : extinction de l'éclairage, lutter contre la « peur du noir », argumenter sur les économies, baisse de l'intensité lumineuse, installation de détecteurs de mouvement, orientation de l'éclairage vers le sol. Une recherche sur l'origine des normes lumineuses pour l'éclairage des routes semble nécessaire. L'idée de profiter de la manifestation nationale "Le Jour de la Nuit" pour sensibiliser la population est suggérée.

"Agrosilvopastoralisme"

Guillaume rappelle les actions menées sur la thématique "Agrosilvopastoralisme", notamment la visite chez Johnny Bres et la présentation des actions du syndicat. Mireille propose l'idée de créer des jardins forêt mémoires, permettant de planter des arbres en souvenir des défunts tout en favorisant la biodiversité. Cette idée suscite l'enthousiasme et la discussion s'élargit à la plantation d'arbres pour les naissances et l'enrichissement des forêts. La réintroduction des agriculteurs et l'importance des chantiers participatifs sont également abordées. Un échange a lieu sur la gestion de l'eau et la cartographie des sources. La discussion se termine par un point sur l'engagement des membres du comité et la planification de la prochaine réunion.

Détails sur les deux idées phares qui ont émergé lors de cette réunion :

Proposition de jardin-forêt mémoriel

Mireille présente un projet innovant de jardin-forêt mémoriel, inspiré d'initiatives existantes en France et à Madagascar. Le concept combine deux approches : soit un espace pour la dispersion des cendres des défunts (avec les autorisations nécessaires), soit la plantation d'arbres en mémoire des disparus. L'association gestionnaire se charge de planter et d'entretenir les arbres achetés par les familles. L'objectif est de créer progressivement une forêt diverse et autonome, qui servirait à la fois d'espace mémoriel et de refuge pour la biodiversité. La discussion s'étend ensuite sur l'évolution des pratiques funéraires, avec notamment l'exemple d'un cimetière près d'Avignon où l'inhumation directe en terre est possible, utilisant des cercueils en pin non traité qui se décomposent naturellement. Les participants évoquent aussi l'exemple historique d'un instituteur à Lassale, près du Vigan qui avait planté des arbres en mémoire des soldats tombés pendant la Première Guerre mondiale, ainsi qu'une expérience similaire au Québec où un jardin public sert d'espace mémoriel vivant.

Présentation des Jardins du mercredi

L'association Les Jardins du Mercredi, active depuis une dizaine d'années, est présentée comme un modèle d'action concrète. Tous les quinze jours, une vingtaine de membres se réunissent pour réaliser des chantiers participatifs. Ils interviennent notamment auprès des nouveaux arrivants pour les aider à aménager leurs terrains, souvent difficiles en contexte cénovol. Les actions incluent la construction de clôtures contre les sangliers, l'aménagement de terrasses, la création de baissières pour la gestion de l'eau, la construction de toilettes sèches et la réalisation d'andains. Chaque membre apporte ses compétences spécifiques : certains sont experts en pierre sèche, d'autres en jardinage ou en gestion de l'eau. L'association met l'accent sur la transmission des savoirs : les nouveaux membres apprennent des plus expérimentés et deviennent à leur tour formateurs après quelques années. Le groupe de Chamborigaud ne cherche pas activement de nouveaux membres, car il a atteint une taille optimale, mais encourage la création d'initiatives similaires dans d'autres localités. Les participants réalisent également des analyses de sol et donnent des conseils personnalisés

pour l'aménagement des jardins, avec l'objectif d'une production potagère suffisante pour l'autoconsommation.

Organisation de la prochaine réunion

La réunion se termine par l'évocation d'autres sujets comme la monnaie locale "L'Aïga" et la possibilité d'une présentation lors d'une prochaine réunion. Le groupe fixe la prochaine rencontre au lundi 20 janvier au Collet-de-Dèze, sous réserve de la disponibilité de la salle.